in ihren Leiftungen. Zur Erleichterung der Kontrolle hatten wir unfer Dienstpersonal aus den verschiedenen Stämmen gewählt. Ein solch gemischtes Personal hält nämlich niemals zusammen, sondern verrät ein-

ander bei jeder Gelegenheit.

Im großen und ganzen ist es nicht schwer, mit den eingedorenen Diensthoten sertig zu werden. Ab und zu ein freundliches Wort, ein tleines, Präsent", wie die Eingedorenen sagen — in Tadat oder ducht einstehen — machen sie arbeitswilliger. Sehr empfindlich sind sie gegen Umgerechtigsteiten, und viel Schaften vertragen sie gar nicht. So passierte es häusig den Ansiedbern, die leicht aufbrausten und hestig wurden, daß sihnen über Nach simmliche Eingedorene entliesen. Am sogenden Morgen mußten sie dann ihr Dieh und alle Arbeit selbs beforgen. Ein Wiederstommen der Eeute war ausgeschieflich dem wer tennt so das Eand und seine Schupfwinfel als dieses 1 Und wenn wer kennt so das weniger Nachrung gibt als bei den weißen "Baas" — den Leibriemen einige Sod energe zeighnallt, sit ein productes Mittlet gegene den funger.

Die besten und anspruchslosesten Arbeiter find die fogenannten Klipptaffern ober Berghamaras. Bei ihnen findet man auch noch Spuren von Dantbarteit und Treue. Aber fie gingen nur ungern in bas Cand ber hereros, die von jeher ihre Unterdruder waren und fie als Stlaven hielten. Nur eine Bergdamarafrau, die icon vier Jahre bei meiner Mutter und zwei Jahre bei mir gedient hatte, folgte uns mit ihrer gablreichen Kindericar. Auch Dertreter von den anderen Eingeborenenstämmen batten wir in Otahoa, hottentotten und als Treiber einen Baftard, aber hauptfachlich tamen fur uns im Bererolande auch nur als Arbeiter Bereros in Frage. Nachdem mein Mann dem Kapitan Luther gegenüber einmal geaußert hatte, daß er Arbeiter in Dienft nehmen wollte, fandte uns diefer am folgenden Tage eine Angahl Ceute. Unter ihnen mablte mein Mann die ftartften aus. Jeden von ihnen mußten wir nun tennen lernen, um bestimmen gu fonnen, gu welcher Arbeit er taugte, dann ftellte mein Mann die Leute als Diebbierten, im Garten, beim haus- und Brunnenbau an.

Die Eingeborenen, die mein Mann in felten Dienst nahm, erhielten säglich einen six-pence Sohn — die Seute rechneten nur nach englischem Geld, Maß und Gewicht — und die im ganzen Schulgebiet übliche Tagesration, die in 2 Bechern Reis (etwa 11½ plb. Reis) oder 1 Becher Reis und 1 plb. Steisch bestand. Täglich mußten wit, um Streit unter ihnen zu vermeiben, jedem einzeln zeine Kost veradfolgen. Auflangs hatte mein Mann den Proviant in Gelb umgelegt und ihnen dies zu ihrem Sohn gegeben, um ums die Milche des täglichen Kostausgebens zu erfeichtern; der fie verstämden sich absolut nicht einzufeten, lebten die ersten Mang des Monats in Saus und Braus und hätten die letzten 14 dage hungern miljen, hätte ihnen nicht mein Mann dam

dennoch Koft gegeben.

Wir hielten stets darauf, daß für ihren Cohn die Ceute gunächst lich Meidung anschaftten. Hemd, hose, Rock und hut, von jedem ein Stück, ein Daar Schub und vielleicht noch eine Decke zum Schlafen —